



La renuncia de Ebrard. Percutor de la carrera presidencial

EBRARD TOMA EL TIMÓN... PERO MARCHA AL RITMO DE AMLO



El martes 6 el canciller le arrebató a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México el mando del proceso interno de Morena. Cuando Marcelo Ebrard anunció su salida empujó a los demás aspirantes presidenciales a ajustar sus estrategias por la nominación y a alistar prematuramente su separación del cargo, como será el caso de Claudia Sheinbaum. Es más, el impacto del madrugete de Ebrard también se registra en la agenda de Morena, que este domingo sesionará de manera extraordinaria para establecer las reglas de lo que parece ser el “juego del tapado” al estilo de la 4T.

**DALILA ESCOBAR, SARA PANTOJA,
MATHIEU TOURLIERE**

El madrugete que Marcelo Ebrard Casaubon aplicó a sus rivales en la carrera por la candidatura de Morena para 2024 sacudió el tablero político al interior del partido fundado por Andrés Manuel López Obrador. Al hacer pública su renuncia a la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), efectiva el lunes 12 próximo, el también exjefe de Gobierno forzó en su favor el arranque del proceso de sucesión presidencial.

Con su maniobra empujó a los demás aspirantes a adecuar su propia estrategia. Por ejemplo, obligó a Claudia Sheinbaum Pardo a apresurar su salida del Gobierno de la Ciudad de México –lo hará el próximo viernes 16, de acuerdo con versiones



Viene de la
página anterior



Benjamín Flores

11, y en el que los 364 consejeros aprobarán los términos del proceso de selección. Pero Ebrard se adelantó a sus rivales y dio la noticia a sus operadores políticos y a la prensa el martes 6, en un salón del hotel Hilton de la Alameda Central. "Sonrían, compañeras y compañeros, ¡todo va a estar bien!", exclamó el canciller visiblemente satisfecho por arrebatar a Sheinbaum el timón del proceso de selección.

Todavía en la tarde del lunes 5, antes de la cena con el presidente, Sheinbaum descartó dejar el gobierno capitalino. "Yo no pienso renunciar al cargo de jefa de Gobierno de la Ciudad de México. Yo fui electa... Hasta que, en su caso, gane la encuesta. Y, en todo caso, ya será una situación distinta".

Favorita al interior del partido, la mandataria se negó a reaccionar a la maniobra de Ebrard, pero aceleró su campaña con su asistencia a un acto masivo del Partido Verde Ecologista de México —donde gritó "¡Viva el Partido Verde!", y recibió la promesa de Arturo Escobar, consejero nacional del Verde, que más de 90% de sus militantes la apoyan para que sea la próxima presidenta de México—, además de una reunión con la Confederación Patronal de la República Mexicana y actos multitudinarios en las alcaldías Venustiano Carranza e Iztacalco.

Impacto en Bucareli

En la Secretaría de Gobernación (Segob) Adán Augusto López Hernández fue todavía más cauto. En un mensaje críptico que subió a sus redes sociales horas después del anuncio de Ebrard, el paisano del presidente llamó a la "serenidad y paciencia", y planteó que los "tiempos del Señor son perfectos". Además, el equipo del político tabasqueño está por sacar un libro —como lo hizo Ebrard hace unos meses— y un documental que utilizará para promocionarse.

Por otro lado, aunque expuso que Ebrard se adelantó al Consejo Nacional de Morena, el senador Ricardo Monreal Ávila tuvo una reacción espejo a la maniobra del canciller: anunció la solicitud de su licencia, e indicó que los demás aspirantes tendrán que dejar sus cargos en el transcurso de la siguiente semana. El otrora influyente senador incluso se reunió con López Obrador a puerta cerrada, y después declaró que por ningún motivo se lanzaría como candidato presidencial independiente.

Aunque López Obrador públicamente nunca los toma en serio, Manuel Velasco Coello, exgobernador de Chiapas y senador del Verde, y Gerardo Fernández Noroña, diputado del Partido del Trabajo, también anunciaron sus solicitudes para separarse del Poder Legislativo y sumarse al proceso interno de Morena.

recabadas por **Proceso**—, y a arrancar un atropellado proceso para nombrar a la persona que la sustituirá hasta las elecciones del próximo año.

Después de toparse con los oídos sordos de Morena durante más de medio año, Ebrard Casaubon finalmente consiguió que el presidente López Obrador solicitara la renuncia inminente de todos los aspirantes al proceso interno de Morena, que es una de las principales exigencias del aún canciller para tener "piso parejo" en la contienda.

El mandatario lo hizo saber durante la cena del lunes 5 en el restaurante El Mayor, en el Centro Histórico de la capital, a la que convocó a las cuatro "corcholatas" y a la plantilla de gobernadores morenistas.

El partido iba a oficializar dicho requisito para los aspirantes después del Consejo Nacional, que se realizará este domingo

SUCESIÓN

Los tiempos de palacio

Desde que López Obrador abrió la puerta a la carrera electoral, el 11 de marzo 2021, cuando anunció que se retirará al final de su administración, pero aseveró que habrá una "continuidad con cambio", el reloj electoral de Morena ha corrido al ritmo que marca el presidente, aun cuando el mandatario niega su injerencia en el proceso interno del partido que fundó.

El 5 de julio de 2021 fue el propio presidente quien sugirió los nombres de sus posibles sucesores, con la ausencia notable de Adán Augusto López y de Ricardo Monreal. "Del flanco progresista, liberal, hay muchísimos, como Claudia, como Marcelo, como Juan Ramón de la Fuente, Esteban Moctezuma, Tatiana Clouthier, Rocío Nahle, bueno, muchísimos; afortunadamente hay relevo generacional", dijo.

Apenas ocho días más tarde lanzó el apodo con el que se nombraría a sus aspirantes, y dejó claro que él tendría su palabra en la designación: "Soy como el destapador, nada más que mi corcholata favorita va a ser la que el pueblo quiera".

Con esos antecedentes, Sheinbaum y Ebrard empezaron a mover sus piezas, primero con cierta discreción hasta que López Obrador los volvió a alentar... En junio de 2022 les invitó a trabajar 16 horas al día y dedicar hasta tres diarias para hacer campaña, sin descuidar sus funciones. Los dos principales contendientes le tomaron la palabra: formalizaron sus estructuras de apoyo y dedicaron sus fines de semana a actos proselitistas.

De hecho, López Obrador decidió el momento para dar el impulso final al proceso presidencial: la cena del lunes 5, para celebrar el triunfo que Delfina Gómez obtuvo el día anterior en las elecciones del Estado de México. Después afirmó que dio el banderazo de salida a la carrera por la Presidencia, pues declaró que "ya inició el proceso electoral".

En un primer momento los convocados declararon que el mandatario solamente pidió unidad en Morena para la contienda y habló de las rupturas en la oposición, producto de sus procedimientos internos de elección poco democráticos.

Sin embargo, el proceso interno de Morena sí acaparó la conversación en la amplia mesa instalada en la terraza del restaurante frente al Templo Mayor. Los detalles fueron develados por el propio presidente tres días después...

Preguntado por **Proceso** en su conferencia matutina, el mandatario dijo: "Es que estuvimos muy bien, hablamos de la necesidad de mantener la unidad para garantizar la transformación de México; o sea, continuidad con cambio. Y es muy importante la unidad, que no haya rupturas". ▶



Viene de la
página anterior



Sheinbaum. Cambio de planes

Andrés Murcia / Cuartavocero.com

Aunque reiteró que no se involucrará en la contienda de Morena mediante “dedazo o “cartas marcadas”, López Obrador anunció que “ya se inició el proceso electoral”, y reconoció la sugerencia de que la encuesta considere cinco preguntas, con opciones múltiples:

“¿Conoces a fulano, mengano, zutano, perengano? Sí; ¿Qué opinión tienes de él o de ella? Buena opinión, mala, regular; ¿Está cercana al pueblo? Sí, no; ¿Es honesta o es honesto? Sí, no ¿Honrado? Pueden contestar ‘honradón’; y luego, ya la más importante: ¿Te gustaría que fuese candidato? Sí, no. Entonces, con eso pues ya se tiene una medición. Así hemos decidido en el caso de gubernaturas”.

En la cena López Obrador determinó que los detalles del proceso interno se acordarían en el Consejo Nacional de Morena. En un primer momento el partido había anunciado que el cónclave empezaría a las 18 horas del domingo 11, a distancia. “La sesión se llevará a cabo mediante la plataforma virtual que se señala para tal efecto, cuya liga de acceso se hará llegar oportunamente a los consejeros nacionales”, planteaba la convocatoria.

Sin embargo, las declaraciones de Ebrard atropellaron la organización del acto. El miércoles 7 Morena anunció que la reunión empezaría a las 13 horas, de manera presencial, en el hotel Courtyard Marriott, cercano al Monumento a la Revolución.

Al interior de Morena, militantes opinaron —con un dejo de ironía— que el cambio se dio porque se dieron cuenta de que “es un hecho algo importante” y no podía hacerse a distancia.

La sesión extraordinaria del partido será encabezada por el gobernador de Sono-

ra, Alfonso Durazo Montaña, presidente del Consejo Nacional de Morena, acompañado por el presidente del partido, Mario Delgado, y la secretaria general, Citlali Hernández. Además de los seis aspirantes —los cuatro de Morena, más Fernández Noroña y Manuel Velasco— fueron convocados los 364 consejeros nacionales y los 21 gobernadores de Morena y partidos aliados.

Otra muestra de que el presidente de México está lejos de quedarse ajeno al proceso de su sucesión: después de cuatro años de ataques repetidos contra el Instituto Nacional Electoral (INE) y su ex presidente Lorenzo Córdoba Vianello —cuyo mandato terminó el 31 de marzo último—, López Obrador anunció el jueves 8 que contempla reunirse con los consejeros electorales en Palacio Nacional, para “intercambiar puntos de vista” y que “podamos iniciar una etapa nueva”.

Segunda fase

Hasta el momento el INE aún no ha fijado una posición contundente sobre el proceso interno de Morena. Se ha limitado en emitir medidas cautelares y a exhortar al partido a moderar a sus aspirantes, como lo hizo el 30 de mayo último: después recibir 200 quejas presentadas por el bloque opositor, ordenó a Morena que prohíba los actos proselitistas de sus aspirantes, pues consideró que ponen en riesgo la equidad de las elecciones de 2024.

Y es que los contendientes, especialmente Sheinbaum y Ebrard, llevan más de dos años recorriendo el país en clara campaña. Bajo el pretexto de actos oficiales inherentes a sus cargos públicos, han encabezado mítines multitudinarios y se

han reunido con gobernadores y empresarios para tejer sus redes de apoyo.

Además, sus equipos de proselitismo han tapizado con sus rostros los espectaculares y las bardas de diferentes ciudades mexicanas, y con el paso del tiempo los contrincantes se han lanzado señalamientos cada vez más virulentos.

Tras el madrugete de Ebrard, la contienda por la candidatura del partido entra en una segunda fase: a partir de la próxima semana las “corcholatas” tendrán que enfrentarse sin los privilegios de sus cargos públicos, especialmente el poder inherente a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Por lo pronto, el canciller tomó un nuevo aire en una campaña que atravesó una fase de bajo ánimo, por la impresión de que los datos estaban cargados en favor de Sheinbaum. El político planteó que recorrerá el país para promover su candidatura, y continuó sus actos de proselitismo: el jueves 8 se reunió con los ejecutivos de Fundación Azteca —que pertenece al multimillonario Ricardo Salinas Pliego—, mientras sus colaboradores tocaban puertas en las calles de algunos municipios del país, incluyendo la alcaldía Iztapalapa. Acto simbólico: invitó a la inauguración de una exposición sobre dinosaurios en Los Pinos, la otrora residencia presidencial.

La renuncia y solicitudes de licencia de los contendientes era una de las principales peticiones que Ebrard planteó en la carta que envió a la dirigencia nacional de Morena en diciembre pasado, para exigir “piso parejo” en el proceso interno de selección.

Sus otras tres propuestas, como la participación en debates, consulta a no simpatizantes de Morena y que la encuesta tenga una sola pregunta, no recibieron el visto bueno del mandatario federal.

De acuerdo con fuentes consultadas, la jugada de Ebrard con la separación de los cargos estuvo dirigida hacia Sheinbaum, y causó efecto en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, pues obligó a la mandataria a redirigir sus esfuerzos para reforzar su ventaja en algunos ejercicios de sondeo. En diversas secretarías del gabinete capitalino corrió el aviso de que la renuncia de Sheinbaum se haría efectiva el viernes 16, un día después del límite (el jueves 15) que se prevé será propuesto en el Consejo Nacional de Morena. Incluso, entre cercanos a la precampaña de la mandataria trascendió que el jueves 15 habría un acto masivo de despedida para la jefa de Gobierno, a realizarse en el Monumento a la Revolución.

Reflectores en el SAF

La renuncia del canciller también causó un movimiento inusual en la Secretaría de Administración y Finanzas (SAF), dirigi-



Viene de la
página anterior

da por Luz Elena González, una de las más cercanas colaboradoras de Sheinbaum y de las más discretas y alejada de la prensa.

El equipo de la SAF comenzó a monitorear con más cuidado los temas de las renunciaciones de las "corcholatas", en especial de Ebrard, así como los relacionados con la economía y programas sociales federales. También se ordenó enfatizar en los llamados "libros blancos" pendientes y se pidió la elaboración de análisis económicos.

Según trabajadores de la dependencia, que pidieron el anonimato por temor a represalias, González ya estaría preparando su acta de entrega, y podría quedar como sustituta de Sheinbaum, si es que Martí Batres Guadarrama deja la Secretaría de Gobierno para apoyar la precampaña de la todavía jefa de Gobierno.

Aunque Batres se rehusó a hablar con la prensa sobre su futuro, recientemente sostuvo reuniones con integrantes del gabinete local en sus oficinas, incluyendo a las titulares de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, Myriam Urzúa; de Medio Ambiente, Marina Robles, y la comisionada de Recursos Naturales y Desarrollo Rural, Columba López.

Distintos pesos

El Consejo Nacional de Morena también tendrá que definir hasta qué punto podrán

involucrarse los gobernadores en la contienda interna, pues hasta el momento la gran mayoría de ellos apoya a Sheinbaum, al igual que el grueso de la maquinaria morenista. La jefa de Gobierno, quien lanzó su campaña el 1 de julio de 2021, en la celebración del tercer aniversario de la victoria de López Obrador en el Auditorio Nacional, donde recibió por primera vez el grito masivo de "¡Pre-si-den-ta!" y alzó los brazos haciendo la "V" de la victoria, sigue siendo la favorita en la contienda interna.

Ebrard cuenta con el respaldo de una veintena de diputados, de un puñado de senadores y tiene canales de comunicación con personajes como Santiago Nieto Castillo, extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), quien es fiscal del gobernador hidalguense, Julio Menchaca Salazar. También ha colaborado de cerca con el tamaulipeco Américo Villarreal durante el periodo de transición, y ha tenido acercamientos con Mara Lezama, gobernadora de Quintana Roo.

La maniobra de Ebrard también estimuló los equipos de los demás aspirantes, que intensificaron su activismo en redes sociales y en medios de comunicación, con lo que se dibujó con más precisión el "quién es quién" de los grupos al interior de Morena.

Por el lado de los simpatizantes de Sheinbaum, la sección Rayuela del diario

La Jornada marcó el tono de reto al canciller desde el día siguiente de su renuncia, al plantear: "Y en política aplica aquello de: no por mucho madrugar..."

En redes sociales, cuentas vinculadas con la jefa de Gobierno duplicaron sus ataques contra el todavía canciller, al que suelen retratar como "un neoliberal" o "un traidor a Morena". Así, difundieron un video de 2015, en el que promocionaba "el águila naranja del Movimiento Ciudadano" o fotografías al lado del expresidente Carlos Salinas de Gortari.

Algunos cuadros de Morena atacaron a Ebrard por apoyar a su viejo aliado, Ricardo Mejía Berdeja en las elecciones de Coahuila, pese a que éste había roto con Morena y compitió bajo la bandera del Partido del Trabajo (PT), o se mofaron del apoyo que Rosario Robles Berlanga, polémica secretaria de Desarrollo Social en el sexenio de Enrique Peña Nieto, envió a Ebrard al que se refirió como un político "audaz y congruente".

Los grupos afines a Ebrard, incluyendo varios de sus subordinados en la Cancillería, prefirieron intensificar la promoción del secretario, y denunciar los ataques provenientes del campo de Sheinbaum. Asimismo una red de cuentas impulsó notas en favor del secretario de Gobernación retomando un video de López Obrador hablando de su paisano como "mi hermano". ●



Montserrat López

AMLO. La sucesión, a su paso